

EL AMIGO CATÓLICO,

DEFENSOR DE LOS LEGÍTIMOS INTERESES SOCIALES:

RELIGION, FAMILIA, PROPIEDAD

Y ÓRGANO DE

LOS CÍRCULOS CATÓLICOS DE OBREROS.

FUNDADOR Y DIRECTOR:

Dr. D. Manuel Gonzalez Francés,
Canónigo magistral.

CENSOR ECLESIASTICO:

Dr. D. Manuel Jerez Caballero,
Canónigo penitenciario.

SECCION DOCTRINAL.

LO QUE ES EL ESPIRITISMO,
SEGUN GAUME.

(Continuacion.)

Hasta aquí los Espíritus *buenos* de los espiritistas se han contentado, por lo ménos en público, con pedir oraciones. Pero si como precio de sus favores exigieran otra cosa, una genuflexion, un grano de incienso, un voto, una ofrenda cualquiera, hay seguridad de que les fuera negado tal homenaje? ¿Hay seguridad de que no lo exigirán, ó de que no exigirán mucho más? En este género no hay que jurar nada.

Cuando se sabe lo que el demonio ha exigido y obtenido de los antiguos paganos, y lo que exige y obtiene todavía de los idólatras modernos; cuando se reflexiona que bajo la influencia del *Espíritu del 93*, que seguramente no

era el Espíritu Santo, la Francia oficial adoró una prostituta y que París edificó un templo á Cibeles, nada es imposible. En cuanto á nosotros, abrigamos la triste conviccion de que si el Espiritismo llegase á dominar la sociedad y se les ocurriera á los Espíritus pedir como otras veces combates de gladiadores, estos combates les serian concedidos y no faltaria numeroso público al espectáculo.

La practican públicamente. El espiritismo ha tomado cuerpo. Se ha constituido auténticamente con el nombre de *Sociedad parisiense de los estudios espiritistas*, á la que vienen á incorporarse los grupos espiritistas de Francia y del extranjero. En conformidad con el parecer del ministro del Interior y de la Seguridad general, el gobierno francés, que declaró la francmasonería sociedad de utilidad pública, ha reconocido y autorizado el espiritismo por decre-

to del prefecto de policía, de 13 de Abril de 1858. (1) En perfecta armonía con el *espíritu moderno* y el principio ateo de la igualdad de los cultos, esta sociedad forma, como ella lo dice, el molde de una religion nueva, que admite en su seno á los hombres de *toda casta*, de *toda secta*, de *todo color*, con la sola condicion de creer en los espíritus y aceptar sus doctrinas.

Para proveer á los *gastos del culto*, la religion espiritista tiene su hacienda.

El artículo 15 del reglamento dice: «Para subvenir á los gastos de la sociedad, se paga una cuota anual de 24 francos para los titulares, y de 20 para los asociados libres. Los miembros titulares al ser admitidos pagan además un derecho de entrada de 10 francos por una sola vez.» Estas cuotas, que ponen sumas considerables á disposicion de los jefes de la Sociedad, son en sus manos un medio poderoso de propaganda.

Tiene sus reuniones periódicas. Art. 17: «Las sesiones de la Sociedad tienen lugar todos los viernes á las ocho de la noche. Ninguno puede tomar la palabra sin que se la conceda el presidente. Todas las preguntas que se diri-

(1) Reglamento de la sociedad parisiense de los estudios espiritistas, p. 1.

jan á los Espíritus, deben hacerse por medio del presidente.»

Art. 21: «Las sesiones particulares son reservadas para los miembros de la Sociedad. Tienen lugar el primero, tercero y, si ha lugar, quinto viérnes de cada mes.»

Art. 22: «Las sesiones generales se verifican el segundo y cuarto viérnes de cada mes.»

Como acaba de decirse, en estas reuniones todas las preguntas deben hacerse á los Espíritus por el presidente, y cada cual debe escucharlas con religioso silencio. En algunas se evoca á los Espíritus con esta fórmula: «Pido al Dios Todopoderoso que escuche mi súplica y permita á un buen Espíritu (ó al espíritu de tal ó cual) venir hasta mí y hacerme escribir bajo su influencia.» El evocador toma una pluma ó un lapicero, cuya punta apoya ligeramente sobre el papel esperando que el espíritu venga y por sí mismo le guie la mano. «Esta mano, dicen los espiritistas, es una máquina que el Espíritu *des-encarnado* domina segun le place.»

De hecho, los médiums pueden hablar con las personas que les rodean sobre cosas totalmente extrañas á lo que escriben, y esto en tanto que su brazo se mueve con una rapidez muchas veces sorprendente. Es la continuacion

de las antiguas pythonisas bajo diferente forma.

La propagan con éxito. El espiritismo tiene sus predicadores y sus apóstoles. En América, su país natal, *veintidos* grandes diarios son órganos suyos. En Francia tiene diez: en París la *Revisita Spiritista* (mensual), redactada por Allan Kardec, la *Revista Spiritualista* (mensual,) redactada por Piérart, el *Avenir*, Monitor del espiritismo (semanal); en Lion la *Verdad*, diario del espiritismo (semanal); en Burdeos la *Colmena de Burdeos* (quincenal), el *Salvador de los pueblos* (semanal), la *Luz para todos* (semanal), la *Voz de ultra-tumba* (semanal); en Tolosa el *Medium evangélico* (semanal); en Marsella el *Eco de ultra-tumba* (semanal). Bélgica tiene dos: el *Mundo musical* (semanal) en Bruselas; la *Revista Espiritista* (mensual) en Anveres. Turin tiene los *Anales del espiritismo* (mensual); Boloña tiene *La Luz*; Nápoles y Palermo tienen los suyos: Lóndres el *Spiritual Magazine* y el *Spiritual Times*. Alemania, por supuesto, no carece de ellos; y puede añadirse el *Almanach spirite*, que se imprime en Burdeos.

Apenas tenemos en Francia y en Italia otros tantos órganos resueltamente católicos.

Fuera de estas publicaciones

periódicas, otras obras de todo precio y forma, sábias unas, populares otras, activamente llevadas á vender á todas partes y ávidamente leídas divulgan las respuestas de los Espíritus así como sus enseñanzas acompañadas de prestigios que se presentan como pruebas irrecusables. No decimos esto al acaso. Desde el año 1864 hemos tenido á la vista más de *sesenta* obras espiritistas recientemente publicadas y eran unas de la *tercera* edición, otras de la *quinta*, de la *sexta* y de la *duodécima*. Despues han aparecido otras muchas.

Una de las más peligrosas en razon de su forma popular, su tamaño y su precio, se ha traducido para toda Europa del francés al alemán, portugués, polaco, italiano, español; y para el Oriente al griego moderno. En 1863, este opúsculo contaba ya cinco ediciones francesas. Una propaganda análoga se deja ver en Inglaterra, y Alemania está inundada de publicaciones espiritistas.

Añadamos, que desde hace algun tiempo hay en París una escuela de espiritistas dirigida por dos señoras, y una fonda espiritista; en el departamento del Oise un establecimiento de educacion espiritista. Lóndres tiene un liceo espiritista bajo la direccion de Mr. Powell.

Tambien la *religion de los Espíritus* tiene sus discípulos reclutados de todas las edades y clases de la sociedad.

Los talleres, la clase media, los abogados, la nobleza, la medicina y en especial el ejército le suministran su contingente. De año en año este contingente aumenta de una manera que espanta. «Este año de 1863, escribe Allan Kardec, es notable por el incremento del número de los *grupos* ó sociedades que se han formado en una *multitud* de localidades en que hasta ahora no los habia, tanto en Francia como en el extranjero, signo evidente del aumento de los adeptos y de la difusion de la doctrina. París, que se quedaba atrás, cede por fin al impulso general y comienza á conmoverse. Cada dia se ven reuniones particulares con un fin eminentemente sério y en excelentes condiciones: la sociedad que presidimos ve con alegría multiplicarse á su alrededor retoños llenos de vida, capaces de esparcir la buena semilla. Si hubo un instante en que se pudieran concebir algunos temores sobre el efecto de ciertas disidencias en el modo de considerar el espiritismo, un hecho hay á propósito para disiparlas completamente: es el número siempre creciente de sociedades *de todos los pai-*

ses, que vienen espontáneamente á colocarse bajo el patrocinio de esta de París y enarbolan nuestra bandera (1).»

Segun los datos que hemos recogido y cuya exactitud nos parece garantida, París debe de contar en la actualidad unos cincuenta mil espiritistas, personas de toda condicion dadas habitualmente como adeptos á las prácticas del espiritismo. Seria un error calcular el número de los espiritistas de París por el de los centros de reunion oficialmente conocidos y por el de los miembros que las frecuentan. Además de los grupos públicos, hay reuniones particulares, que los espiritistas llaman *reuniones de familia*. Podemos afirmar que estas reuniones son muchísimas, muy frecuentes y muy frecuentadas, y que se tienen en todos los barrios de París.

En estas reuniones, que se prolongan hasta altas horas de la noche, millares de *cristianos* hacen lo que hacian los paganos en Delfos, en Claros y en todos los templos de oráculos, como evocaciones y consultas, etc., precedidas ó seguidas de oraciones á los Espíritus.

Podemos igualmente afirmar, que en París un buen número de

(1) Estado del Espiritismo en 1863. *Revue spirite*, Enero de 1864, p. 3.

médicos tienen á su servicio sonámbulas jóvenes ó adultas, para consultarlas sobre las enfermedades; y que el magnetismo artificial se ha hecho una carrera como otra cualquiera, hasta el punto de que los sonámbulos, masculinos ó femeninos, no dejan de dar sus prospectos y llamar clientes, lo mismo que se hace en las demás profesiones.

Entre otras pruebas, sealo la siguiente pieza lanzada al público de Paris en Marzo de 1864. «*De las maravillas del magnetismo y sonambulismo y de sus aplicaciones regeneradoras.*—Madama F., despues de haber seguido con brillantez varios cursos y sufrido los exámenes de los profesores-médicos-magnetizadores, ejerce desde hace diez años esta ciencia maravillosa á satisfaccion de las personas á quienes ha curado completamente. Se la encuentra á toda hora en su casa, calle de Saint-Honoré, donde hay seguridad de tener una sonámbula de primer grado de lucidez, con la cual se pone en relacion y satisfacer á todas las preguntas.

»Se pueden hacer á la sonámbula todas las preguntas posibles; si bien no saliéndose de los límites de la decencia: se puede pedir parecer ó consulta sobre el éxito probable de un matrimo-

nio, de un proceso, de una esperanza de sucesion que haya de venir ó se quiera pretender; sobre el encuentro de efectos ó dinero, aunque estén enterrados ó escondidos. La sonámbula responderá *ad rem* con lucidez y presencia de espíritu, sobre los resultados de las cosas lejanas, aunque sucedan á mil doscientas leguas de distancia. Si la persona que consulta padece cualquier enfermedad, la consultada sentirá en sí misma la afeccion en la misma parte que el enfermo y podrá aconsejar lo necesario, sin haber aprendido nunca el arte de curar (1).»

Si estas promesas no tuvieran otra garantía que la palabra de la sonámbula, motivo habria para burlarse de ella; pero no es así. Las preguntas enumeradas son literalmente las mismas que se proponian á los oráculos antiguos, hasta tal punto, que al leerlos parece que se está leyendo una página de Porfirio. Inspirados por el mismo espíritu, resueltos por procedimientos aná-

(1) Leemos tambien el anuncio siguiente: «Sibila moderna, sonámbula extra-lúcida, calle de Seine, núm. 16, piso 3.º. Paris. Porvenir político y privado, enfermedades inveteradas é incurables. Explicacion de sueños, previsiones, investigaciones é indicaciones diversas.—Recibe todos los dias de 10 á 5. Se la puede consultar por cartas dirigidas á la Sibila, *franqueadas.*

logos, unos y otros tienen la misma autoridad. Pues nada hay más probado que la autoridad de los oráculos: ó en otros términos, nada es más falso que la creencia de que todo era falso en sus respuestas.

A la par de Paris marchan las provincias. Entre todas ellas, Lion, la ciudad de la Santísima Virgen, se distingue por su fervor á favor del nuevo culto y por el número de adherentes que le dá. «Tanto es así, nos escribe de esta ciudad una persona bien informada, que el Jefe del espiritismo Allan Kardec que al pasar á Lion en 1861 apenas contaba allí de 4.000 á 5.000 espiritistas, en 1862 no teme elevar el número á 25.000. Yo creo que se estará mas cerca de la verdad, reduciendo esta cifra á 15.000 ó 20.000.

Burdeos cuenta unos 10.000 espiritistas. Tours, Metz, Nancy, Lisieux, Oléron, Marennes, Le Havre, Saumur, Marsella, Arbois, Strasburgo, Brest, Montreuil-sur-Mer, Carcassona, Chauny, Laval, Angers, Moulins, Galléne près de Tullins, Passy, Saint-Etienne, Tolosa, Limoges. Pontfouchard, Marmande, Macon, Valence, Niort, Douai, Pau, Villenave-de-Rions, Cadenet, Grenoble, Besanzon, poseen grupos

espiritistas mas ó ménos numerosos.

Fuera de Francia, Bruselas, Anveres, San Petersburgo, Constantina, Smyrna, Palermo, Nápoles, Turin, Florencia, rivalizan en celo por el espiritismo y otras prácticas demoniacas (1).

Los católicos mismos, que quieren ocuparse del espiritismo, atestiguan sus progresos. «En nuestra época ya no se vive, que no hay tiempo para eso: lo que se hace es gastar la vida; de suerte, que los sucesos rápidamente se hacen antiguos y pronto cesan de llamar la atención, aun mientras continúan desarrollándose sus consecuencias. Por esto el público ha cesado hace algun tiempo, de ocuparse del espiritismo, por mas que el *mónstruo* no cesa de crecer. Sí, no hay que disimularlo, el espiritismo no cesa de ganar nuevos sectarios, favorecido como se ve por la tolerancia general... Hemos recogido numerosos hechos, dignos de serio examen (2).»

(1) En su número del 21 de Marzo de 1864 el diario italiano, *Il Movimento* contiene este anuncio: «Desde hace algunos dias está en Génova M. Francisco Guidi, profesor de magnetología. Once años hace que va recorriendo la Europa dando sesiones públicas de magnetismo. Tendrá una el sábado por la noche en el teatro nacional de San Agustin.»

(2) *France Littér.*, de Lyon, 9 Mayo 1864.

Fundados en esos hechos que conocemos con certidumbre y en otros ménos conocidos de nosotros, pero que nos parecen auténticos, los espiritistas de Europa y América proclaman con orgullo sus progresos siempre crecientes. «El espiritismo, escriben, no ha cesado de crecer desde su aparicion: á pesar de los ataques de que ha sido objeto, hoy tiene ya plantada su bandera en todos los puntos del globo. Sus partidarios se cuentan *por millares*: y si se considera lo que ha andado en el espacio de diez años, al través de los obstáculos sin número que se le han opuesto en su camino, se puede juzgar de lo que será de aquí á diez años, y tanto mas cuanto que los obstáculos se van allanando á medida que él avanza (3).»

Igualmente progresa en el Oriente. El presidente de la Sociedad espiritista de Constantinopla se explica así: «Conoceis, hace mucho tiempo, mi decision por la causa espiritista. Secundado por los Sres. Volauri y Montani, no desperdicio ocasion de hacerlo penetrar en el espíritu del pueblo de Constantinopla. Así, tengo una legítima satisfaccion en consig-

(3) Discurso del presidente de la *Sociedad espiritista de Marenes* en la *Revista espiritista*, Enero de 1864.

nar, que nuestros esfuerzos no han sido infructuosos... Por esto nosotros que representamos á los espiritistas de Constantinopla, gritamos: ¡Ánimo!... La idea espiritista no es ya una incógnita. Cual penetrante rocío, ha hecho estremecerse al viejo mundo. Ha recorrido ya toda la tierra; y doquiera que ha penetrado, ha hecho surgir adeptos fervorosos. ¿No es esta una prueba evidente de su valor intrínseco? Por manera, que de hoy en adelante el espiritismo debe andar con la frente erguida... El pasado ha concluido; la era del infierno queda cerrada. La era de la paz, de la libertad y del amor se levanta en el horizonte. ¡Gloria á Dios en lo mas alto de los cielos! (1).»

Finalmente, cálculos venidos de otro origen y tan exactos como es posible formarlos, elevan el número de los espiritistas á *cinco millones*. (2)

(Se continuará.)

(1) Constantinopla, 8 de Noviembre, de 1864: vuestro hermano en espiritismo, B. Repos. *Avenir, moniteur du Spiritisme* 20 Abril 1865.

(2) Véase la excelente revista napolitana *La Scienza e la Fede*, Junio de 1863, p. 374.



SECCION DE HISTORIA.

CRONICON DEL OBISPO IDACIO.

(Continuacion.)

Años de Abraham.	Olimpiadas.	Emp.		Años de J-C
2452		4	XI. Sabemos que Juvenal gobierna la Iglesia de Jerusalem, por referencia de German, presbítero de la Arabia, que de allí pasó á Galicia, y de otros Griegos, los cuales añaden que llamado <i>Juvenal</i> á Constantinopla en union de otros obispos, tanto de la Palestina, como del Oriente, asistió al concilio allí reunido en presencia del emperador Teodosio, para destruir la herejía de los ebionitas, que con la perversa intencion de esta depravadísima secta resucitaba Nestorio, obispo de la misma ciudad. Empero sobre el tiempo en que muriesen los santos Juan, Gerónimo y otros ántes citados, ó de quién sucedió á Juan antes de Juvenal, como consta lo hizo cierto anciano aunque brevemente, nada dijeron los que hicieron la anterior relacion.	435
2453	CCCIV		XII. Empezó el asedio de Narbona. Vencen los romanos á las órdenes de Aecio á los burguñones que se habian rebelado. Que á un mismo tiempo preside la iglesia de Alejandria el obispo Cirilo y la de Constantinopla el ebionita Nestorio, consta por una carta que á este dirige Cirilo, en la que condena la herejía y expone la regla de fé. De esta con otras se hace mencion.	436
2454		2	XIII. Narbona es libertada de asedio por el general Aecio, jefe de la milicia. Son muertos veinte mil burguñones.	437
2455		3	XIV. Ocho mil godos son muertos en combate que dirige Aecio. Conciertan la paz los suevos con parte de la plebe de Galicia, á quien hacian la guerra. Acometido de una enfermedad el rey Hermenerico abdica en su hijo Rechila: el cual á las márgenes del Singilion, rio de la Bética, derrota á Andevoto con su ejército, apoderándose de sus grandes tesoros de oro y plata.	438
2456		4	XV. Despues de apoderarse de Cartago con engaño el 19 de Octubre, invade el rey Genserico toda el Africa. Litorio, general romano, en union de tropa aliada peleando impremeditadamente en un combate de godos á las órdenes del rey Teodoro, derrotados los suyos, es herido y hecho prisionero, muriendo á los pocos dias. Hacen la paz los romanos y los godos. Ensoberbecido Genserico, arroja en su impiedad al obispo y clero de Cartago, y cumpliéndose la profecía de Daniel, trastornados los altares de los Santos, las iglesias católicas son entregadas á los arrianos.	439
2457	CCCV		Entra en Mérida Rechila, rey de los suevos. XVI. Despues de saquear la Sicilia, asedia por largo tiempo á Palermo, Genserico; el cual es instigado en contra de los católicos por Maximino, jefe de los	440

Años
de Abraham. Olimpiadas. Emp.

Años
de J-C.

arrianos en Sicilia, que habia sido condenado por los obispos católicos, para que de todos modos obligase á los de esta creencia á profesar la herejía arriana. Fla- queando algunos, los que firmes perseveraron en la fé sufrieron el martirio.

El conde Censorio, que habia sido enviado de emba- jador á los suevos, cercado por Rechila, cuando se ha- llaba en Mirtilos, se entregó en paz.

2458 2 XVII. Despues de padecer sin interrupcion una en- fermedad por espacio de siete años, muere Hermene- rico, rey de los suevos. 441

El rey Rechila, tomada Sevilla, somete á su domi- nio la Bética y la Cartaginense.

Arrojado de Sevilla per una conspiracion el obispo Sabino, es ordenado en su lugar Epifanio no por dere- cho, sino por fraude.

2459 3 XVIII. Empieza á verse un cometa en el mes de Diciembre; el cual, observado por algunos meses, fué como el presagio de la plaga que se siguió de la peste; plaga, que se estendió casi por todo el mundo. 442

Astur, Maestro de ambas milicias, enviado á Espa- ña da muerte á muchos Bacandas (1) Tarraconenses.

Empulsado Nestorio de la Iglesia de Constantinopla, es gobernada por el obispo Flaviano.

II CCCCLX 4 XIX. Es enviado para reemplazar á Astur, Maes- tro de una y otra milicia, su yerno Merobaudis, noble de origen y que por su elocuencia y sobre todo por su aficion á la poesia podia compararse con los an- tiguos, dándose además á conocer por sus trabajos en estatuaria. 443

En el corto tiempo de su mando humilló la arrogan- cia de los Bacandas Aracelitanos. Las envidias de al- gunos le obligaron á volver á Roma inmediatamente, obedeciendo á sagradas órdenes.

2461 CCCVI XX. Habiendo averiguado Sebastian que allí donde se habia refugiado se maquinaba mal contra él, aconsejado huye de Constantinopla y viniendo á Teodoro, rey de los godos, entra como enemigo en Barcelona, que tanto habia deseado, de la manera que pudo. 444

2462 2 XXI. En Astorga, ciudad de Galicia, á instancias de los obispos son descubiertos algunos Maniqueos, allí ocultos hacia algunos años, siendo enviados los justi- ficantes por los obispos Idacio y Toribio, que los ha- bían oido, á Antonino, obispo de Mérida. 445

Los vándalos viniendo en naves desde-Tours, entran de repente en las playas de Galicia y hacen prisioneras muchas familias.

Fugado Sebastian de Barcelona, se pasa á los ván- dalos.

El obispo (Pontífice) entónces presidente en Roma envia por las provincias lo determinado sobre los Ma- niqueos.

2463 3 XXII. Nombrado Vito maestro de ambas milicias, es enviado á España con un gran ejército, hace la guerra á los Cartagineses y los de la Bética; mas su- cediéndoles allí con su Rey los suevos, vencen estos á los godos que habian venido en auxilio de los romanos, 446

(1) Tropas antimperialistas.

Años de Abraham.	Olimpiadas.	Emp.	Años de J.-C.
		y Vito huye sobrecogido de miedo. Despues, los suevos saquean grandemente aquellas provincias.	
2464		4 XXIII. Preside la Iglesia Romana el 43 de sus obispos Leon: sus escritos contra los priscilianistas son llevados á los obispos españoles por Pervineo, diácono del obispo Toribio. Entre estos escritos, dirige al obispo Toribio una plena cuestion sobre la observancia de la fé católica y sobre las blasfemias de las herejías, que algunos gallegos intentan alterar á su capricho. Ocurre un eclipse de sol el 23 de Diciembre en Mártes.	447
2465	CCCVII	XXIV. El mes de Agosto muere en Mérida Rechila, rey de los suevos, á quien sucede inmediatamente su hijo católico Rechiario, disgustados algunos de los suyos, aunque sin demostrarlo. Dueño del reino, procede al momento á invadir para saquearlas las regiones ulteriores. Sorprende en Merida el obispo Antonino á un tal Pascencio, natural de Roma, maniqueo, que habia huido de Astorga y despues de haberle oido le obliga á salir de la provincia Lusitania. Aiulfo degüella en Sevilla á Censorio.	448
2466		2 XXV. Casado Rechiario con una hija del rey Teodoro, inicia su reinado saqueando la Vasconia, en el mes de Febrero. Basilio para dar á los Bacandas reunidos un gran testimonio de su atrevimiento, mata á los que se habian confederado en la Iglesia de Tiriason (Tarazona), en donde sucumbe, tambien herido por los adalides de Basilio, Leon, obispo de la misma Iglesia. En el mes de Julio, Rechiario marcha á su suegro Teodoro, y á su regreso, en union con Basilio, saquea todo el territorio de Zaragoza. Se apodera despues por fraude de Lérida, en donde hace un gran número de prisioneros.	449
2467		3 XXVI. Es elevado á la dignidad consular, Astur, varon ilustre. <i>Estando equivocados de aquí en adelante los números imperiales, pondremos al fin de cada párrafo, en paréntesis, el año que se debe atribuir á los sucesos.</i> Desterrado Sebastian se acoge al dominio de Genserico, perjudicial para él como despues lo demostró el resultado: á poco de haber llegado, Genserico mandó degollarle (449). De las Galias llevanse al obispo (Pontífice) Leon cartas de Flaviano, obispo, en union con escritos del obispo de Alejandria al constantinopolitano Nestorio sobre Eutiques, hereje ebionista, á los cuales documentos contesta el obispo Leon; cuya contestacion juntamente con otros hechos y dichos de diferentes obispos se dirige á todas las Iglesias (449).	450
2468		4 XXVII. Muere en Constantinopla el emperador Teodosio á los cuarenta años de edad (450). Despues del cual, los soldados y el ejército y á instancias tambien de la hermana de Teodosio, la reina Pulqueria, eligen inmediatamente emperador en Constantinopla á Marciano, el 43 de este gobierno, casado con Pulqueria reina en el Oriente (450).	451

Años de Abraham.	Olimpiadas.	Emp.	Años de J.-C.
2469	CCCVIII	XXVIII- Muere en Roma Placidia, madre del emperador Valentiniano (450). Tienen lugar en Galicia frecuentes terremotos, y muéstranse muchas señales en el cielo. Pues un martes, 4 de Abril, despues de ponerse el sol, por la parte del Norte el cielo aparece rojo á modo de fuego ó de sangre con ciertas líneas intermedias mas claras en forma de lanzas resplandecientes: este fenómeno dura hasta mas de media noche, que bien pronto se da á conocer por un acontecimiento pasmoso (450). Los Hunos, rotas las paces, saquean las provincias de las Galias: multitud de ciudades son arrasadas: mas en abierto combate peleando en los campos cataláunicos, cerca de Metz, ciudad por ellos destruida, son vencidos con el auxilio de Dios por Aecio general (romano) y el rey Teodoro, su aliado. La oscuridad de la noche interrumpió la batalla. Allí sucumbió el rey Teodoro (ó Teodorico.) Refiérese que murieron en este combate cerca de trescientos mil hombres (451). Continúan muchas señales en aquel año. El 27 de Setiembre se oscurece la luna, por la parte de Oriente. En los dias de la Pascua siguiente viéronse ciertos signos en el cielo por el lado de las Galias. Una carta de Eufronio, obispo de Autun, dirigida al conde Agripino refiere evidentemente estos sucesos. Empieza á aparecer un cometa desde el 18 de Junio, que visto despues por la parte de Oriente el dia 29, se mostró luego al ponerse el sol por la parte de Occidente. Por cuyo lado aparece el 1.º de Agosto (451). Muerto Teodoro le sucede en el reino su hijo Turismundo (451). Los Hunos con su rey Atila despues de la batalla, dejadas las Galias, se dirigen á Italia (452).	452
II CCCCLXX	2	XXIV. El año segundo del imperio de Marciano, los Hunos que saqueaban la Italia, apoderándose de algunas ciudades, por disposicion divina son heridos parte por el hambre, parte por cierta enfermedad, plagas del cielo: Aecio enviado por Marciano en socorro de las ciudades tomadas, los derrota: vencidos de este modo, ya por las plagas del cielo, ya por el ejército de Marciano, hacen las paces con los romanos y regresan todos á sus propias regiones, en donde muere á seguida su rey Atila (453). En calidad de legados para la paz son enviados á los suevos los condes Mansueto y Fronto y obtienen las condiciones que se les habian señalado (453). Turismundo, rey de los godos, enemistado con sus hermanos Teodorico y Federico es degollado por ellos, sucediéndole el primero en el reino (453).	453
2471	3	XXX. El tercer año del reinado de Marciano muere la reina Pulqueria el mes de Julio (454). Son degollados por Federico, hermano de Teodorico, los Bacandas Tarraconenses, obedeciendo á órdenes de Roma (454). Ocorre en Galicia un terremoto y una señal en el sol al Oriente, como si hubiese otro astro que le fuese concéntrico (454).	454

(Se continuará.)

SECCION DE VARIEDADES.

JESUITAS. (1)

I.

Eugenio Sué era uno de los más decididos aristócratas que yo he conocido. Era, en verdad, tan sibarita, que se alteraba de ver una arruga en una hoja de rosa. Cuando el inmenso éxito de sus «Misterios de París» le hubo condenado á la democracia, el doctor Veron se llegó un día á él, y dijole: «Hay una fortuna por hacer atacando á los jesuitas.» Y púsole cien billetes de á mil francos sobre la mesa.

Esa es toda la historia del «Judio Errante,» cantada por el mismo doctor Veron en los anuncios del *Constitutionnel*, y esa la alta filosofía que presidió á la fabricacion de la máquina de segar jesuitas. El doctor Veron confesaba francamente más tarde, que la cuchilla tan caramamente comprada no habia segado otra cosa que la yerba de los borregos de sus suscritores.

Y aquí pido permiso para dar lugar á una anécdota que me toca de cerca. Cuando mayor era el clamoreo que tronaba contra San Ignacio, azotado de lo lindo por las disciplinas del folletin, y contra sus hijos, servidos en jigote al uso de los bodegones, recibí la visita del director de uno de los primeros periódicos de París, que me dijo á mí tambien: «Hay una fortuna por hacer con los jesuitas.»

Mas al objetarle yo que el *Constitutionnel* habia tomado la delantera, me replicó encogiéndose de hombros: «Sí, pero eso es vulgar, anticuado, y excita la «clerofobia» de todo el mundo. Hace falta otra mercancía, y de ella tengo yo lleno un granero.»

(1) Este artículo es el prólogo de un libro escrito sobre tan importante asunto por Pablo Ferval. Este insigne escritor, uno de los primeros novelistas franceses, era hace poco tiempo racionalista y descreído, y hoy es fervorosísimo católico.

Y luego añadió en el tono de la confianza: «Tengo un cuarto lleno de «documentos:» cinco manuscritos sobre el padre Guignard y Juan Chatel; un relato fulminante de la conspiracion contra Jacobo I de Inglaterra; el pormenor de la persecucion emprendida contra el desdichado Abad de San Cyran, emparedado en el castillo de Vincennes; dos tomos ineditos del primer Arnaut, cargantes, pero llenos de hiel, una proclama de Tito Oates, un oficio del duque de Crequi, una carta de Fénélon, tres del Regente, y muy buenas por cierto; dos del Cardenal de Noailles: tengo á más el proceso de Pombal, que es soberbio. ¡Ah bribon de Malagrida! pobre marquesa de Tavora, ó la que fuere, que bien pudiera ser otra dama.... ¡Un cuaderno voluminoso del duque de Choiseul, que contiene las consultas de los abogados jansenistas, mas de cien renglones de notas, de puño y letra de Mad. Pompadour, escritas por su propia mano, auténticas..! Y un billete de Luis XV, muy chistoso, con ribetes de moral; y una página, una verdadera página raspada con el mondadientes histórico de M. de la Chalotais, del cual decia Voltaire: «¡esta baratija es más fuerte que la palanca de Arquímedes, puesto que ha levantado el mundo sin punto de apoyo!» Daremos un «facsimile» de la página, con un retrato del mondadientes al pié.... ¡En fin, tengo un tesoro, una mina, un filon! Y os ofrezco....»

Pero basta. Poco importa lo que me ofreció: yo no valía gran cosa. Tenia entonces veinticinco años y una de las vanidades más insaciables que hallarse puedan. Sentíame sediento de ruido y hasta de escándalo, que yo confundía muy de buena fé con la gloria. No conocia por lo demás á los jesuitas, sino por las *Provinciales* y la *Enciclopedia*, acepté, no sin un ardiente deseo de segar más eficazmente que Eugenio Sué, y de derribar por lo ménos todo aquello que su máquina hubiese dejado con cabeza en el jardin de Loyola.

Púseme, pues, á la obra, y de buena ga-

na. Y, en verdad, mi director de gran periódico no me había engañado; poseía tesoros de papelotes, haces de libelos, pilas de las que él llamaba «documentos.» Viajaban sus criados todo el día de su casa á la mia, cargados de jesuitas descuartados debajo del brazo, en las canastas y hasta en las alforjas; mi mismo director me traía llenos los bolsillos, y por contra, me escribía cartas que pesaban cuádruple franqueo! ¡El correo no podía más!...

Al cabo de un mes, en un hermoso día de primavera, escribí á mi excelente director: «Parto para la Bretaña después de haber hecho una hoguera con las hojas de *nuestro* libro. Os devuelvo vuestros documentos y vuestro dinero, dispensadme. Me ha parecido que había aceptado por ligereza, por ignorancia sobre todo, un trabajo de mala ley, que no hace favor á un escritor honrado, indiferente como yo lo soy en punto á religion, pero tan amante de su probidad literaria como de las niñas de sus ojos. Observad que no ataco la honra ni la probidad de nadie; las opiniones son libres: hablo únicamente de lo que es mio.»

«Tal vez he tardado más de lo conveniente en escribiros esta: perdonadme, pues deseaba cumplir mi promesa; mas á fuerza de ilustrarme, he venido en conocimiento, por la misma lectura de nuestros «documentos,» que yo calumniaba á tanto la linea, no solamente á inocentes, sino á ciudadanos útiles, á bienhechores de la humanidad, á soldados de la ciencia, á pacíficos conquistadores, á apóstoles, á héroes, á tantos cuyo crimen es haber avergonzado á las demás asociaciones de hombres, mostrándolas por la fuerza de su brazo, con sus sudores, con su sangre, una empresa de civilización que es la más asombrosa quizás de nuestros modernos tiempos. Esto lo he leído en nuestra casa en una página bastante bella de D'Alembert. Y decididamente, semejante tarea no me conviene en manera alguna.»

II.

Y sin embargo, Dios me buscaba. En mi camino errante tropecé cierto día con la hermosa y recta senda que seguía el reverendo Padre Olivaint, adornado con la corona del martirio algun tiempo después por algunos extraviados de este pueblo de París, á quien amaba tan ardientemente y á quien se había sacrificado toda su vida. Mis dos hijos mayores se los habían confiado á los jesuitas, y los otros debían seguirles más tarde, cuando cumpliesen la edad. ¿Comprendía yo bien entonces toda la grandeza de la institucion? No lo creo, porque en el fondo yo no conocia aún más que el himno que sus calumniadores entonaban, en su impotente cólera, en alabanza suya. A mí me hacia falta algo más que aquello, dormido como vivia en mi mundana prosperidad; tenia necesidad de un castigo que me despertase, de un dolor que me abriese los ojos por medio de las lágrimas. Este castigo llegó; el dolor desconocido, cayendo sobre mí de improviso, me destrozó; y en aquel momento solemne en que el alma de los heridos vacila y se tambalea, atraída de un lado por el arrepentimiento y la vida, y de otro por la rebelion y la muerte, asistiome un jesuita, que derramó su Crucifijo sobre mi agonía y me resucitó de la desesperacion.

Y un día, el más hermoso de mi vida, fuíme á arrodillar en una capilla de los jesuitas ante la tumba en que reposan las cenizas de aquel seráfico, humilde y activo espíritu de aquel apóstol, de aquel jesuita Pedro Olivaint, enterrado entre el altar y yo, y que rogaba por mí en el momento en que recibia la absolucion de mi Dios en la Hostia consagrada.

Esto lo he dicho ya en otra parte, en todas partes: no me echeis en cara el que lo repita, porque seria en vano. Lo diré, lo repetiré en la alegría agradecida de mi alma, hasta la última hora de mi vida!

Mi conversion es mi nobleza, mi gloria y mi victoria en el mundo en que vivimos, ántes de ser mi salvacion en el otro. Por eso recopiló con piadoso afán cuanto toca

directa ó indirectamente á mi conversion. Sobre esto he hecho ya un libro, y haré otros diciendo siempre y repitiendo: «Quia fecit mihi magna qui potens est.» ¿No es deber mio el cantar el *Magnificat* de mi eterno reconocimiento?

Paul Feval.

SECCION DE NOTICIAS.

El dia 1.º recibió Su Santidad en la sala del Consistorio á la Congregacion de la Inmaculada Concepcion, hallándose presentes, además de la servidumbre, muchos Cardenales y Prelados. Su Santidad pronunció un hermoso discurso y concedió despues á los asistentes la bendicion apostólica.

—Una sociedad de señoras católicas de los Estado-Unidos, ha abierto una suscripcion con objeto de reunir fondos para comprar y ofrecer á Su Santidad, el dia primero de año, el magnífico y curioso cuadro del *Descendimiento*, original del célebre pintor Hércules Grandi, de Ferrara.

Este cuadro está firmado por su autor y lleva la fecha de 1534.

—Son ya ciento catorse los alumnos asistentes á la Escuela de Adultos que sostiene la Academia de la *Juventud Católica de Córdoba*, y hemos oido hacer grandes elogios del buen comportamiento y aplicacion de estos alumnos, pertenecientes en su mayor parte á la clase obrera.

—Ha sido elegido canónicamente Lectoral de Sagrada Escritura

de la Santa Iglesia de Córdoba, el Sr. Dr. D. Silvestre Perez Godoy, Cura-ecónomo que era de la ciudad de Cabra, en esta diócesis.

—El 28 del corriente termina el plazo señalado para recibir en la secretaría de la Academia de la *Juventud Católica de Córdoba*, las composiciones que se presenten al certámen literario, con que esta ilustrada sociedad ha determinado solemnizar la fiesta de la *Purísima Concepcion*.

—Han sido nombrados arquitectos diocesanos de Astorga, Búrgos y Almería, respectivamente, don Francisco Julian Baura, D. Angel Calleja y D. Enrique Lope Rull.

—La Academia de San Fernando ha informado favorablemente la peticion hecha al Gobierno por los Padres Escolapios, de que se les conceda el ex-monasterio de Santa María de Hirache, en Navarra, para establecer una casa-matriz de jóvenes profesores que se dediquen á la enseñanza. Parece ser que el Gobierno ha accedido á la peticion de los PP. Escolapios.

Conveniente seria que se procediera á la restauracion inmediata de la Iglesia y del cláustro, verdadera maravilla artística, hoy en ruinas por el lamentable abandono á que fué castigado este monumento desde la espulsion de los frailes.

—Ha sido presentado para el obispado de Barcelona, el Sr. Urquinaona, que lo es de Canarias, y para Gerona el Doctoral de Barcelona, Sr. Sivilla.

BOLETIN

DE LOS

Círculos Católicos de Obreros.

CÍRCULO CATÓLICO DE HINOJOSA DEL DUQUE.

Con suma complacencia acojemos y publicamos la breve reseña del movimiento y progresos del Círculo Católico de Hinojosa del Duque, que contiene cuanto sobre él nos prometíamos y teníamos anunciado.

El veinticinco de Junio, día de San Juan, Patrono de esta Parroquia, tuvo lugar una sesión solemne y muy concurrida, dando principio con un concierto musical en el que ejecutó admirablemente al piano escogidas piezas el distinguido profesor D. Eustaquio Casero acompañando al aprovechado y católico joven D. Isidro Luna, que cantó un precioso himno al inmortal Pío IX. A seguida pronunció un breve discurso el Consiliario D. Manuel Aranda y Lopez, haciendo ver la importancia de la educación como único medio de reformar mejorando las costumbres.

El 25 de Julio, día del apóstol Santiago, con extraordinaria solemnidad y concurrencia se inauguró una escuela nocturna gratuita para la enseñanza de los obreros y sus hijos, con satisfacción general que aumentó y tocó á su término con motivo del discurso que al objeto pronunció el mencionado Sr. Consiliario. Quedando es-

te al frente de la escuela acompañado del joven D. Antonio Fernandez Escribano, se vienen notando extraordinarios adelantos especialmente en los adultos.

El 28 de Agosto, dicho Sr. D. Manuel Aranda, aprovechando la oportunidad de un buen concurso, habló para manifestar las desgracias y perdiciones que trae á la sociedad y á la familia el abandono de la buena enseñanza, en especial cuando es por causa de los padres.

El 8 de Setiembre se trató por el mismo sobre la necesidad que tienen los padres de familia de regir y gobernar el hogar conforme á las leyes de la moral cristiana.

El 5 de Octubre se habló de lo útil y provechoso que seria el que los obreros recitaran diariamente el santo Rosario con sus familias, como medio mas adecuado para adquirir la paz y la justicia.

El 1.º de noviembre, el Sr. Presidente á nombre de la junta hizo ver la satisfacción indecible con que así los socios protectores como los obreros contribuian al desarrollo lejítimo del círculo, dando gracias á todos y exhortándoles á la perseverancia en tan buenas obras.»

Reciba, pues, el Círculo católico de Hinojosa del Duque, con nuestra mas cordial enhorabuena, el testimonio de nuestra gratitud.

R.

*
* *

CÍRCULO CATÓLICO DE NUEVA CARTEYA.

Tambien aquí, por favor de Dios, ha tenido lugar la instalacion y apertura del Círculo católico de obreros, y el dia 21 de Octubre será de imperecedero recuerdo en la memoria de estos vecinos. El laborioso párroco D. José M.^a Laguna y Carrillo, comprendiendo la grandeza de esta obra, no ha omitido medio para que se plantee del modo mas oportuno con relacion á la localidad. La funcion de apertura fué solemnísimá, prévia iluminacion y colgaduras en el dia de la vispera, asistiendo al acto el Ayuntamiento, guardia civil y banda de música de Montilla. Inspirado sobremanera estuvo en su sermón el mencionado señor cura, que instruyó deleitando y moviendo á un numeroso auditorio al definir y explicar la obra de los Círculos católicos. Terminada la funcion, el clero, las autoridades y los obreros acompañados de la música se dirigieron y tomaron posesion del modesto local destinado para las sesiones; reinando en todos la mayor cordialidad y franqueza, con sentimientos de complacencia unánime, que supieron espresar el señor cura, coadjutor y secretario, dando todos gracias al sócio honorario D. Antonio Moreno por su celo y esmerada laboriosidad en acompañar á este objeto á su párroco.

R.

*
* *

Las Juntas directivas de los Círculos Católicos de Benamejí y Belalcázar, se han constituido en la forma siguiente:

BENAMEJÍ.

Presidente: D. Juan de la Torre Garrido, *zapatero*.

Vice-presidente: D. Antonio Prieto Arjona, *carpintero*.

Consiliario: D. Francisco Espejo Lara, *presbítero*.

Tesorero: D. Miguel Gomez Pinto, *zapatero*.

Vice-secretario: D. Andrés Guerrero Vazquez, *escribiente*.

Bibliotecario: D. Francisco Gomez Martin, *carpintero*.

Vocales: D. Francisco Nuñez Nuñez y D. Bartolomé Nuñez Galindo.

BELALCÁZAR.

Presidente: D. Pedro Regalado Tobajas, *zapatero*.

Vice-presidente: D. Adriano Herrera, *albañil*.

Consiliario: D. Félix Sanchez Amaya, *presbítero*.

Tesorero: D. Alfonso Delgado Arévalo, *herrero*.

Secretario: D. Francisco Caballero, *labrador*.

Vice-Secretario: D. Fernando Moreno, *carpintero*.

Bibliotecario: D. Ricardo Perez, *profesor de Instruccion pública*.

Vocal: D. Antero Delgado y Garcia, *labrador*.

Resumen de las materias que contiene este número:

SECCION DOCTRINAL.—*Lo que es el espiritismo* (continuacion).—SECCION DE HISTORIA.—*Cronicon del Obispo Idacio* (continuacion) por D. Ramon Cobo Sampedro.—SECCION DE VARIEDADES.—*Jesuitas*, por Pablo Feval.—SECCION DE NOTICIAS.—BOLETIN DE LOS CÍRCULOS CATÓLICOS DE OBREROS.—*Sesion en el Círculo de Hinojosa del Duque; Instalacion del de Nueva Carteya*, por R.—Juntas de Benamejí y Belalcázar.